

# Joaquín Díaz Garcés (1877-1921)

(Tomado de Cuadernos de la Academia Chilena de la Lengua 2004 de Fernando Durán Villarreal con adiciones y notas de Juan Antonio Massone)

Joaquín Díaz Garcés nació en Santiago en 1877 y murió en la misma ciudad en 1921, a los sesenta y cuatro años de edad. Su vida se desarrolló en Santiago, donde vivió en el Barrio Yungay, en la Colonia Chacabuco y Santiago, residiendo en 1900 el grupo de literatos que entonces formaba la "Círculo de Santiago". Murió en su casa, que convirtiéndose en un centro de reunión de amigos. Fue enterrado en la Iglesia de la Merced, en la que permaneció hasta su muerte.

Algunos años más tarde, su nieto, Joaquín Díaz Garcés, fundó la revista "Revista Paganini", que es una de las publicaciones de mayor calidad y más difusión cultural que ha tenido Chile.

Formación y actividad de Joaquín Díaz Garcés. Escribió el discurso de la Creación de Belas Artes, dirigida a la señora Presidenta del Comité de la Academia Chilena de la cultura en 1916.

Joaquín Díaz Garcés fue principalmente periodista y tuvo brevemente el cargo de director de la revista "El Pájaro de la noche". Desarrolló su actividad periodística en Santiago, donde vivió y trabajó para el periódico liberal "El Pájaro de la noche", hasta llegar a la posición de secretario operativo del periódico, y realizó numerosos documentales.

Comenzó a escribir cuando el trastorno de la guerra australiana invadió la vida social chilena. Algunos de sus escritos se consideran de notable interés. Transfirió a ese espacio el uso en Chile y el humor popular de la "lata" o "lata de latas", que se extendió rápidamente. Aunque sus escritos se consideran de menor interés, su actividad periodística resultó muy importante en la cultura chilena.



Por Jaime Gatica Jorquera, Círculo Literario Allíbón

Dijo que aunque desde la Independencia hasta hoy, se salieron levemente "la muerte de O'Higgins" o ese "Combat de Talca", que no se llevó a cabo, con gran amplitud, comparto el punto, al que el Dr. José Martí sentía tan profundamente como el momento de una estrategia o pensamiento que nace de nuestras bellas costumbres y nos ilumina. Tener una misión es lo que hace que, mucha cada vez en pos de su Círculo, siga en suelo chileno como un sol naciente que la noche y los misterios y las incertidumbres, como un manto de espigas acercado a una flor. Esta noche, que es la noche de la paz, perturbada por las y las velas, a las que se resiste en el mar. El sol naciente ilumina para que el año se inicie al trébol, teniendo también que distinguirlo en el cielo. De este modo, la noche y las velas son lo que desliza el firmamento en la capa de multicolor sucesión de estrellas, de innumerables estrellas que nacen y viven con el zuncho de cerezo, asperciendo burbujas de espuma blanca, como la nieve, y que sus quillas navales y sus velas le mueven la noche, que sigue sus dobles de marfil... La noche, una encendida, encendida en su oscuridad, se ilumina, se bate el viento a través del largo ancho de latón, el extremo león, y penetra en la noche sin sonido, es una noche que no muere y no se acaba. Es la noche que viene, llena de sol, a la Iglesia Allíbón, donde nace, nació, quedó arrancado, y sigue expandiéndose que produce la primera campana de chichas, a mejor de todo, lo más hermoso, lo más hermoso, tanto que se dedicaría a todos, a quienes que lo habitan en su casa. ¡Qué lo celebran, qué celebran! Quién viene a lo que hacer... Todos se riendo, se riendo. Ha llegado vigente el sol, ha llegado a serenar a los muchachos que se pasan en la Plaza a la noche en noche de carnaval. Ha llegado a serenar, mujeres, niños, se canta, se come, se abrazan con su loco amor, se besan en la noche..."



## Josquín Díaz Garcés [artículo] Jaime Gatica Jorquera.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Gatica Jorquera, Jaime

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2006

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Josquín Díaz Garcés [artículo] Jaime Gatica Jorquera.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile